

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** - (2018)  
**Heft:** 2218

**Buchbesprechung:** L'Enfant aux étoiles [Julien Sansonnens]

**Autor:** Jeanneret, Pierre

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 15.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Le romancier Julien Sansonnens consacre un livre passionnant à l'Ordre du Temple solaire

Julien Sansonnens, «L'Enfant aux étoiles», Vevey, L'Aire, 2018, 268 pages

Pierre Jeanneret - 12 septembre 2018 - URL: <https://www.domainepublic.ch/articles/33668>

Il y a presque 25 ans, en 1994, une série de tueries et suicides collectifs (il y eut les deux) eurent lieu au Québec, à Cheiry dans le canton de Fribourg puis à Salvan en Valais. L'année suivante, un nouveau massacre se déroula en France. Tous étaient directement ou indirectement liés à l'Ordre du Temple solaire (OTS). Ces événements défrayèrent la chronique et causèrent un sentiment d'horreur, mêlé parfois de fascination morbide, dans la population.

Julien Sansonnens leur consacre un «roman». Il admet lui-même que ce terme n'est pas particulièrement adéquat. Il s'en tient en effet rigoureusement aux faits. Mais ceux-ci, sur certains points, resteront toujours peu clairs. Là seulement, et avec prudence, l'auteur supplée l'absence de renseignements précis par le travail de l'écrivain.

Le [livre](#) est par ailleurs le résultat d'une longue et patiente recherche dans la bibliographie existante, dans les archives (sélectionnées!) qui lui furent ouvertes, et en tentant, presque toujours en vain, d'obtenir des témoignages de survivants, ce que montre la reproduction, au début de l'ouvrage, d'une série de courriels aux réponses

négligées. Le résultat est captivant, par le récit des événements, mais surtout parce que Sansonnens s'interroge constamment, avec intelligence, à leur sujet.

Comme son titre l'indique, le livre est centré sur Emmanuelle, fille de Jo Di Mambro qui périra à 12 ans à Salvan. Notons en passant que, par respect pour les victimes et leurs familles, tous les noms ont été modifiés, à l'exception de ceux des deux principaux gourous, Di Mambro et le médecin homéopathe Luc Jouret. Il est cependant facile de reconnaître, derrière le personnage du «peintre Junod» un musicien très connu, troisième dans la hiérarchie de l'OTS et qui, survivant des tueries, passera devant la justice pour être finalement acquitté, son rôle exact dans ces dernières n'ayant pu être établi.

A travers le personnage d'Elisabeth Auneau, une très jeune femme un peu «paumée», en recherche, nous pénétrons par étapes dans l'univers du groupe communautaire qui ne prendra qu'en 1990 son nom d'Ordre du Temple solaire. S'y mêlent, dans une prétendue «thérapie», spiritualité, ésotérisme, médecine douce, vie et nourritures saines, interminables séances de

méditation.

Le groupe est dirigé par Jo Di Mambro. Ce personnage, né en 1920, ne présente nullement l'image que l'on attendrait d'un guide spirituel. Petit, bedonnant, portant perruque, doté d'un fort accent méridional, avec «une *dégaine de souteneur marseillais*», assez inculte, il s'est fait pincer pour une série d'escroqueries. Et pourtant, de nombreux membres survivants lui reconnaîtront un ascendant indéfinissable, un «*magnétisme*», un «*pouvoir hypnotique*».

Dès les années 1950, il a versé dans le mysticisme, adhérant d'abord aux Rose-Croix. On peut comparer ce personnage insignifiant à Adolf Hitler, cet homme médiocre, n'ayant nullement l'apparence physique d'un «*aryen*» de pure race, qui cependant réussit - comme le montrent de nombreuses archives cinématographiques - à mettre en extase des foules entières, notamment de femmes qui, yeux exorbités et bouche ouverte, recevaient sa parole comme une semence divine... Sansonnens se pose la question: «*Chez Di Mambro, grand mystificateur cosmique, qu'est-ce qui relevait de la croyance sincère, et qu'est-ce qui n'était qu'esbroufe et*

*tromperie?»* N'ayant pas la faculté de lire dans les âmes, l'auteur s'abstient d'y répondre.

Certes, le lecteur est souvent tenté d'éclater de rire face au charabia spirituel de l'OTS, avec sa symbolique absconse, ses références à la reine Hatchepsout, au Corps christique, au Monde cosmique, au Maître Melchisédech, etc. Seule la connaissance de la fin tragique de toute cette aventure le retient.

Le 22 mars 1981 naît Emmanuelle Di Mambro, une enfant qu'il a faite à sa maîtresse Elisabeth. Mais pour les adeptes, la petite fille est née d'une «*conception théogamique*» sans rapport sexuel, laquelle passe par les amygdales... Comment les membres du groupe, qui n'étaient de loin pas tous des paumés, mais où l'on trouvait nombre de médecins, d'avocats, d'artistes, ont-ils pu croire à ces fables? Mais comme le relève Julien Sansonnens, y a-t-il une grande différence entre celles-ci et d'autres mythes où les eaux s'ouvrent devant Moïse, où l'on naît par Immaculée Conception, qui sont pourtant des fondements non de «*sectes*» mais de religions établies?

Dans la théologie de l'OTS, Emmanuelle est un avatar au sens hindou du terme, la réincarnation d'un roi-prêtre biblique, élevée comme telle. Et pourtant, en elle il y aura aussi une petite fille, puis une

jeune adolescente, aimant jouer à se maquiller, à se costumer et plus tard écouter des *tubes* sur son *walkman*. Sansonnens s'est visiblement attaché à elle: il ira jusqu'à déposer un bouquet de fleurs sur sa tombe. Di Mambro, qui semblait en adoration devant sa fille, l'a-t-il vraiment aimée, lui qui l'enverra à la mort dans le brasier de Salvan? Autre question sans réponse. Goebbels ne s'est-il pas suicidé avec son épouse, après avoir empoisonné leurs six enfants?

Au début des années 1990, tout commence pourtant à se désagréger. Les dirigeants de l'OTS font des affaires financières douteuses. Certains donateurs très généreux remettent en cause leur honnêteté et vont jusqu'à réclamer le remboursement de leurs dons. Les dirigeants vivent de plus en plus dans un luxe qui est bien loin des idéaux de simplicité du groupe à ses débuts. L'organisation est dans le collimateur de la police québécoise. Jo Di Mambro lui-même, vieilli, est de plus en plus atteint par la maladie. Il se sent remis en question. On assiste au sein de l'OTS à une lutte pour le pouvoir. Plusieurs facteurs - autres que l'évolution mystique croissante - semblent donc avoir contribué à l'idée du Transit (en clair le suicide collectif), qui s'achèverait dans le feu purificateur, en une sorte de *Götterdämmerung* wagnérienne.

Avec les visions d'horreur de Cheiry et de Salvan, la presse à scandale trouvera un bon

aliment pour assouvir la faim de sensations fortes et de pulsions macabres qui sommeille dans le public... Les habitants des lieux du drame s'enfermeront, eux, dans un mutisme que l'on peut certes comprendre: ils ne veulent pas que le nom de leur village soit associé à une folie collective sanglante. Et Julien Sansonnens de poser la question des responsabilités: qui, dans cette affaire, est coupable, qui est innocent?

Pour conclure sur une dualité: «*Les frères et sœurs ne sont-ils pas tous victimes, et tous tout aussi coupables? Les coupables n'ont-ils pas sincèrement cru à leurs délires? Les victimes n'ont-elles pas pour certaines alimenté et légitimé les théories auxquelles parfois elles adhéraient plus encore que leurs bourreaux?*» L'intérêt du livre, répétons-le, est que l'auteur s'abstient de jugements faciles. Sur toutes les étapes de l'histoire de l'OTS, il ne cesse de s'interroger. C'est ce questionnement qui rend l'ouvrage particulièrement intéressant.

Il livre enfin une hypothèse globale - à laquelle on peut souscrire ou non - pour expliquer la prolifération de ces «*sectes*» et mouvements ésotériques. Notre époque de matérialisme et d'individualisme exacerbés, niant toute transcendance, tout mystère, où la vie semble pour nombre d'hommes et de femmes n'avoir plus de sens, ne susciterait-elle pas, *a contrario*, la naissance de ces

groupes en recherche,  
basculant souvent dans le

mysticisme ésotérique,  
exploités parfois par des  
escrocs sans scrupules? Certes,

tous ne conduisent pas à la  
mort de masse...

Ce magazine est publié par [Domaine Public](#), Lausanne (Suisse). Il est aussi disponible en édition eBook pour Kindle (ou autres liseuses) et applications pour tablette, smartphone ou ordinateur.

La reproduction de chaque article est non seulement autorisée, mais encouragée pour autant que soient respectées les conditions de notre [licence CC](#): publication intégrale et lien cliquable vers la source ou indication complète de l'URL de l'article.

Abonnez-vous gratuitement sur [domainepublic.ch](#) pour recevoir l'édition PDF de DP à chaque parution. Faites connaître DP - le magazine PDF à imprimer, l'eBook et le site - autour de vous! Vous pouvez aussi soutenir DP par un [don](#).

## Index des liens

### **Obwald joue gros et gagne autant**

<https://www.nzz.ch/newzzF2EL9A9T-12-1.367174>

<https://www.admin.ch/opc/fr/classified-compilation/19995395/index.html#a127>

<https://www.letemps.ch/suisse/objets-votes>

<https://www.nzz.ch/schweiz/zuerst-bremste-der-kommunist-obwalden-aus-dann-handelte-obwalden-und-heute-ist-obwalden-geberkanton-ld.1397280>

<https://www.rts.ch/play/tv/19h30/video/obwald-nouveau-paradis-fiscal-en-suisse--il-devient-le-septieme-canton-le-plus-riche-de-suisse?id=9725240&station=a9e7621504c6959e35c3ecbe7f6bed0446cdf8da>

<https://www.efd.admin.ch/efd/fr/home/themen/finanzpolitik/perequation-financiere-nationale/fb-nationaler-finanzausgleich.html>

[https://www.efd.admin.ch/efd/fr/home/dokumentation/nsb-news\\_list.msg-id-71179.html](https://www.efd.admin.ch/efd/fr/home/dokumentation/nsb-news_list.msg-id-71179.html)

<https://www.iow.ch/de/ueber-uns/downloads/>

<https://www.domainepublic.ch/articles/29925>

<https://www.efv.admin.ch/efv/fr/home/themen/finanzausgleich/wirksamkeitsberichte.html>

### **Les droits d'initiative et de référendum sont constitutifs de la Suisse**

<https://www.alphil.com/index.php/auteurs/meuwly-olivier/une-histoire-politique-de-la-democratie-directe-en-suisse.html>

### **La densification des villes n'empêche pas l'étalement urbain, et même elle y contribue**

[https://uniondesvilles.ch/fr/Info/Actuel/Medias/Communiques\\_de\\_presse\\_2018/180813\\_urbanisation\\_vers\\_linterieur](https://uniondesvilles.ch/fr/Info/Actuel/Medias/Communiques_de_presse_2018/180813_urbanisation_vers_linterieur)

<https://www.domainepublic.ch/articles/27913>

<https://www.domainepublic.ch/articles/28116>

### **Le romancier Julien Sansonnens consacre un livre passionnant à l'Ordre du Temple solaire**

<http://www.editions-aire.ch/details.php?id=2023>